
立法會十九題：發展香港成為國際仲裁中心 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  
 
 
  以下為今日（十二月三日）在立法會會議上張學明議員的提問和律政司司

長黃仁龍資深大律師的書面答覆： 
 
問題： 
 
  最近有一項研究的報告指出，由於近年在本港處理的仲裁個案數目不斷增

加，加上擁有這方面的專業人才，香港具備發展成為國際仲裁中心的條件。就

此，政府可否告知本會： 
 
（一）會否考慮資助香港國際仲裁中心與本港的高等院校合作建立香港仲裁個

案資料庫，幫助初入行或正修讀有關課程的人士盡快熟習本地仲裁的程序和實

際過程；及 
 
（二）會否研究採取適當的措施，協助業界開拓內地和海外仲裁業務的市場？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
（一）目前，仲裁方面的培訓由高等院校及相關的專業團體提供，內容相當全

面，仲裁的法律、過程及程序通常涵蓋在基本課程之內。 
 
  與訴訟相比，仲裁的其中最大好處，是當事各方能夠把爭議和仲裁程序絕

對保密。仲裁裁決通常是不會公開的，而法院就仲裁進行的聆訊，大多是以非

公開聆訊方式進行(見《仲裁條例》（第３４１章）第２Ｄ條)。因此，可供公

眾人士查閱的仲裁裁決及法院判決書數目有限，而這些裁決和判決書已存放於

高等院校或專業團體的圖書館。我們認為現階段沒有需要撥款就該等資料設立

資料庫。 
 
（二）推廣仲裁服務和提高香港作為國際仲裁服務中心的地位，是律政司一項

重要政策。為達致這些目標（包括在海外推廣這項政策），律政司採取了下列

措施： 
 
（i）定期檢討現行的仲裁法，使之更易於應用，從而吸引更多人選擇在香港進

行國際仲裁。律政司會在二○○九年提交新的《仲裁條例草案》，藉以統一本

地仲裁和國際仲裁體制； 
 
（ii）與香港國際仲裁中心及其他有關單位緊密合作，推廣香港作為國際仲裁中

心的優點，包括支持香港國際仲裁中心及其他有關單位所籌辦的活動，以發展

香港成為區內領先的國際仲裁中心； 
 



（iii）鼓勵及游說香港以外的國際仲裁機構在香港設立辦事處。二○○八年十

一月，國際商會國際仲裁院在香港設立了秘書處分處； 
 
（iv）與其他政府部門（例如工業貿易署、香港經濟貿易辦事處等）及促進貿

易的機構攜手合作，向香港以外的地方推廣在香港進行仲裁的好處；及 
 
（v）與有關的內地中央機關保持聯繫，以便處理在實施關於香港與內地相互執

行仲裁裁決的安排上所遇到的困難，並處理在內地執行香港仲裁裁決方面的問

題。 
 
  律政司會繼續與香港的仲裁業界緊密合作，在本地及海外推廣仲裁服務，

並鞏固香港作為亞洲首要仲裁服務中心的地位。 
 
完 
 
二○○八年十二月三日（星期三） 




